

En Burgos: Mes, UNA peseta.
Fuera: Trimestre, 3,50; Semestre,
6,50; Año, 12; Extranjero y Ultra-
mar: Año, 26.
Se admiten suscripciones en
las oficinas del periódico y en
las principales librerías de esta
capital.
PAGO ADELANTADO

DE AVISOS Y NOTICIAS.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

AÑO VII. NÚM. 2 043.

OFICINAS CALLE DE VITORIA

TELÉFONO NÚM. 165.

Jueves 11 de Noviembre de 1897.

Mr. POUJADE, obtiene sus magníficas y artísticas fotografías, empleando exclusivamente los productos **CRISTALLOS**, preparados especialmente para el consumo de su importante casa de la calle de Avellanos número 3.

BANCO DE ESPAÑA BURGOS

Desde el día 15 del corriente, se admiten en negociación los cupones de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, del vencimiento de 1.º de Enero próximo, así como estos Billetes amortizados, estén ó no depositados en el Establecimiento, con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas.

Los cupones de títulos depositados de las expresadas Deudas exterior y de Cuba, y los títulos de ésta amortizados que no se retiren hasta las fechas que á continuación se indican, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes con la bonificación que se anunciará el día 25 del actual, pudiendo, sin embargo, retirar los interesados desde dicha fecha del 25 hasta las siguientes:

Para los cupones de exterior y Cubas, el 30 del corriente.

Para los títulos amortizados de Billetes de Cuba, de la emisión de 1886, el 4 de Diciembre próximo.

Para los de la emisión de 1890, el 15 del mismo Diciembre.

Para el descuento ó negociación de los cupones depositados ó dados en garantía, bastará la presentación del resguardo de depósito ó póliza respectiva.

Burgos 11 Noviembre de 1897.—El secretario *Ricardo García Jimenez.*

Tomasa Baonza
CORSETERA MADRILEÑA
San Juan, 53, 2.º

GRAN OBRADOR DE CORSETERÍA
Se confecciona toda clase de corsés de 15 pesetas en adelante.

Acaba de llegar á esta población por perdonándose en el Hotel del Norte, el representante de la casa Charpentier Constantin, de Bayona, don Carlos Ribera.

Habitación, núm. 19.

Relojería eléctrica de Osejo
Isla, 9 y 11.—BURGOS.

Primera y única casa que independientemente de todas las demás, sigue haciendo las composuras de toda clase de relojes, garantizando sus trabajos, sin cobrar en ningún caso más de

DOS PESETAS

SUBASTA DE CASA
Se celebrará la de la calle de la Concepción número 5, el 15 de Noviembre, á las once de la mañana en la Notaría del Lic. Quintana en donde se hallarán de manifiesto los títulos y las condiciones.

ALMACÉN DE MÚSICA Y PIANOS
Viuda de Bonifacio Iopez,
Espolón, 20.

Venta y alquiler de pianos nuevos garantizados, de las principales fábricas de España y del extranjero.
Desconfiad de todo aquel que anuncie pianos de venta en casas particulares por ser viejos y reformados.
En el citado almacén hay una existencia de cuarenta pianos á medio uso.

Precios económicos.

VENTA
A voluntad de su dueño se venden en pública subasta en la Notaría de D. Teodoro Santos, el día 30 del actual, á las once de su mañana, cinco sextas partes de la fábrica de papel sita en el pueblo de Ibeas de Juarros, una huerta cercada con tapia y arbolado, bajo las condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría.

Ecos políticos

Carta de Madrid.
Velada en el Ateneo.—Consejo de ministros.—Firma de la Reina.—De Marina.

Madrid 10.
Hermosa, verdaderamente notable fué la oración fúnebre que anoche leyó en el Ateneo el presidente del Congreso de diputados.
Tratábase de honrar la memoria del señor Cánovas del Castillo y era muy justo que en tan merecido homenaje tomaran parte los que turnaron con el insignie estadista en la presidencia de aquella docta corporación.
Pero, aunque fueron elocuentísimas—

para adquirir sin las formalidades de substa efectos y material para la fabricación de cartuchos Mauser y otros decretos sobre compra de materiales de artillería.

Firma de Marina.—Concediendo la gran cruz roja del mérito naval pensada al capitán de navío de primera clase señor Gomez Imaz, por los servicios prestados en Cuba desempeñando el cargo de jefe del apostadero de la Habana (interino).

Ascendiendo á sus inmediatos empleos al comandante, capitán y tenientes de infantería de Marina D. Francisco Palacios, D. Victoriano Laren, don Antonio Murcia y D. Vicente Ramirez. Ascendiendo á comisario de marina al contador de primera clase D. Domingo Boado.

Ascendiendo á alférez de navío al guardia marina D. Juan Hernandez.

Según telegrama de Tanger, el transporte «General Valdés» ha salido con rumbo al Peñón de Gómera y Alhucemas con una comisión que le ha confiado el ministro de Marina.

MENCHETA.

CUBA

Medidas sanitarias

El gobierno ha ordenado al general Blanco disponga cuanto sea necesario:

1.º Para mejorar el acuartelamiento, alimentación y vestuario de las tropas.

2.º Aplicar todas las medidas higiénicas convenientes y compatibles con las necesidades de las operaciones de campaña, atendiendo especialmente al uso de filtros para las aguas y aireación de éstas para oxigenarlas.

3.º Establecer sanatorios para convalecientes y débiles ó enfermizos en Isla de Pinos, Guanabacoa, Santa María del Rosario en la Habana, Nuevitas en Puerto Príncipe, el Cobre en Cuba y en otros puntos de la isla.

4.º Instalar nuevos hospitales, ampliar los actuales y reducir los que hoy excedan de mil enfermos, distribuyendo el excedente de este número en otros hospitales existentes ó de nueva creación.

5.º Crear clínicas dependientes de hospitales marítima, fluvial ó por vía férrea con estos mismos hospitales.

6.º Establecer enfermerías regimenterias de 30 á 50 camas.

7.º Disponer que las clases é individuos de tropa convalecientes y enfermizos cuyo estado no exija la repatriación, pasen á los sanatorios hasta reponer sus fuerzas; que los enfermos leves y afectos de dolencias de corta duración y los cansados inaptos por el momento para el servicio activo y que con un breve descanso han de recuperar sus fuerzas, sean asistidos en las enfermerías regimenterias y en las clínicas; que los enfermos que deban causar mayor número de estancias, pasen á los hospitales; que la evacuación de éstos se haga con la oportunidad necesaria para que en ningún tiempo exceda el número de enfermos de la capacidad de los locales disponibles; que se evite siempre la acumulación de más de 1.000 enfermos en un solo hospital, y últimamente, que se active la tramitación de las propuestas de inútiles y pase á la Península.

Concediendo la gran cruz de San Herenegildo al general de brigada D. Tomás Pavía.

Proponiendo para el mando del regimiento lanceros del Príncipe al coronel D. Eduardo Jalón.

Destinando al coronel D. Jacinto Martínez Dabán al regimiento de Covadonga, al de Africa, á D. Luis Martí al de Murcia á D. Alejandro Tapia y á don Bonifacio Mesa á la cuarta media brigada de cazadores.

Nombrando gobernador militar de la Cabaña (Cuba) al general de brigada D. Enrique Solano.

C-se el general de brigada señor López Ochoa en el cargo de jefe de E. M. del sexto cuerpo de ejército.

Promoviendo á intendente de ejército á D. Emilio Ferry, y á intendente de división á D. Lázaro Ros.

Nombrando intendente del 5.º cuerpo de ejército á D. Jorge Veyñ.

Autorizando á la fábrica de Sevilla

que el Gobierno no ha pensado ni remotamente en el reconocimiento de empleos á los titulados oficiales insurrectos, atribuyéndose tal especie á manejos laborantes, con objeto de excitar los ánimos en nuestro ejército contra las resoluciones políticas, que tienden únicamente á facilitar la terminación de la guerra por medio de las armas.

—Según los telegramas recibidos por la compañía Trasatlántica, el vapor *Montserrat*, en el cual regresa á la Península el general Weyler, arribará á la Coruña el día 19 del actual.

El tesoro de la isla de Cocos

Un tesoro escondido por españoles.—30 millones de duros en manos de Inglaterra.—Broma yankee.

No hace mucho tiempo dió un periódico norteamericano la noticia de haberse descubierto en la isla de Cocos, cerca de la costa de Panamá, un tesoro consistente en metálico y alhajas por valor de 30 millones de duros.

Respecto al origen del mismo existía la siguiente tradición:

Cuando el levantamiento que dió por resultado la emancipación de la América española, unas familias españolas de la América central enterraron en la isla de Cocos su fortuna para ponerla á salvo de la confiscación.

Las personas que ocultaron aquel tesoro perecieron sin haber podido revelar á las personas de su confianza el lugar del enterramiento.

Debió, sin embargo, quedar algun rastro de la operación, porque hace meses, un norteamericano llamado Harford, siguiendo misteriosas indicaciones, fué á la isla y obtuvo la evidencia de existir allí el tesoro.

La noticia llegó á oídos del gobernador de la Colombia inglesa, el cual envió inmediatamente el buque de guerra *Imperieuse* para que comprobase la noticia.

Añadía el periódico de donde copiamos que el buque en cuestión había regresado á Victoria, llevando una primera remesa de 15 millones de duros.

Ahora resulta, según un telegrama de Vancouver inserto en el *Daily Mail*, que si bien es cierto que el *Imperieuse* arribó á la isla de Cocos con el objeto ya referido, la tripulación ha buscado inútilmente el maravilloso tesoro, convencidos de que se trata de una broma jugada á los britanos por los yankees.

Cómo se hace un periódico de 5 céntimos

Al desplegar por la mañana un periódico para leer las últimas noticias, proseguir las aventuras conmovedoras de los héroes del folletín, ó buscar en la cuarta plana las novedades de la moda ó los últimos específicos contra las enfermedades reinantes, ¿quién es el lector (si no pertenece al gremio periodístico), quién es la lectora que se forma una idea, siquiera aproximada, del trabajo que representa aquella modesta hoja de papel?

Para llegar á redactarla, á componerla, á imprimirla, á repartirla á domicilio ó en la vía pública por cinco céntimos, ¿quién de talentos diversos han sido puestos á contribución, qué de inteligencias han sido utilizadas, á cuántos trabajos de distinto género ha sido preciso recurrir!

Ya hemos indicado cómo se fabrica un libro; vamos á ver ahora cómo se hace un periódico diario de cinco céntimos.

Redacción.—A cada uno lo suyo. Como es indiscutible que el talento de los redactores constituye el éxito de la hoja empeemos por consignar como está compuesta la redacción.

El redactor jefe, que recibe las inspiraciones inmediatas del director, tiene á sus órdenes un número variable de co-

laboradores asignados á diversos servicios.

El servicio político comprende: 1.º, los redactores encargados de escribir en el sentido y con arreglo al criterio que se les indica, apreciando los actos del Gobierno, estudiando los problemas políticos ó sociales y los asuntos de mayor ó menor trascendencia ocurridos en el extranjero; 2.º, los informadores parlamentarios, que viven, puede decirse, en los pasillos ó en el salón de conferencias de las Cámaras; 3.º los cronistas ó revisores encargados de dar cuenta de las sesiones del Sena to, del Congreso, de la Diputación provincial, del Ayuntamiento y de los Tribunales de justicia.

Las agencias telegráficas informan además al periódico de los acontecimientos importantes, y suplen las deficiencias que pudieran notarse en los redactores de plantilla ó en los corresponsales de provincias y del extranjero.

Servicio de información.—Después del servicio político, generalmente el mejor remunerado, tenemos el servicio de informaciones (ya que hemos españolizado esta palabra francesa), de capital importancia en los diarios populares.

Reporteros.—Otra expresión exótica que ha adquirido entre nosotros carta de naturaleza. Tiene en primer lugar á su cargo perseguir los diversos acontecimientos, viajes regios, catástrofes sensacionales, conferencias (entrevistas decimos ya por acá) con el personaje del día ó con la gran artista de la noche; hacer viajes si es necesario; en una palabra, dar cuenta de los mil y mil incidentes de la vida cotidiana en la forma más literaria posible.

Los Hechos diversos Gacetas ó Sueltos (que con todos estos nombres se les conoce) tienen á su cargo los crímenes, los suicidios, los accidentes de cualquier género, por poca resonancia que tengan. Para ello, el redactor ó redactores encargados de dicha sección recorren el Juzgado de guardia, las Salidas, las Delegaciones de vigilancia, las Casas de Socorro, los Juzgados municipales, y si es preciso las tabernas y sitios públicos á donde su previsión, su instinto, y lo que podría llamarse su olfato les encaminan, la mayor parte de las veces con excelentes resultados para el lector y para la misma policía.

De los reporteros especiales, como los que se dedican á reseñar las corridas de toros, que lee con avidez una gran parte del público; las carreras de caballos, poco interesantes en España; el pelotarismo, ciclismo, regatas, etc., etc., no hablaremos, porque por regla general en el periodismo español tienen ese encargo determinado como anejo á otras tareas ú ocupaciones diarias en el periódico.

Folletinistas.—El folletín, en un periódico de perro chico, tiene una importancia extraordinaria, y aun podríamos citar diarios populares que, en determinadas épocas, han debido al palpitante interés de algunos de sus folletines un aumento considerable de lectores que no habrían alcanzado con trabajos serios de otra índole, aunque llevasen al pie las firmas más acreditadas en ciencias, en política ó en literatura. Pero apresurémonos á decir que el tipo del folletinista, tal y como nuestro público le busca y como en abundancia se encuentra en los folletines de París, puede decirse que no existe entre nosotros. ¿Es que nuestros novelistas no escriben porque no se les paga? ¿Es que no se les paga porque no escriben? ¿Es que no hay aquí novelistas que puedan y quieran ser folletinistas? Lo cierto es que en esta importante sección de la prensa popular española pagamos un tributo enorme á los autores extranjeros, especialmente á los franceses. Buenos francos se llevan estos señores por derechos de traducción; bien es verdad que en cambio cuando no los traducimos para degollarlos los degollamos traduciéndolos. Y no se dé nadie por ofendido, que para la largueza con que aquí se retribuye á los traductores aun hay que agradecerles sus trabajos.

Cronistas.—Lo que hemos indicado de los reporteros especiales puede aplicarse á los cronistas y críticos de teatros, de música, de salones, de bellas artes, etc. Son contados los que se dedican exclusivamente á este trabajo, que forma parte, por lo común, de las habituales tareas periodísticas del cronista. La crónica teatral es la que más se ha extendido y apreciado en la prensa periódica española, y á fé que su labor es de las más difíciles y comprometidas para el periodista. Resumir á altas horas de la noche, en cincuenta ó cien líneas, las intrigas más complicadas de un argumen-

to, juzgar al autor y a los intérpretes de una obra, es tarea que exige especialísimas condiciones y aptitudes.

Ya conocemos el personal de una redacción completa. Según que el redactor jefe exija más ó menos trabajo á cada uno de sus colaboradores, puede variar de veinte á cuarenta escritores, representando todos los ramos de los conocimientos humanos, y cuyas asignaciones mensuales pueden variar de 100 pesetas para los cargos más inferiores á 500 para los redactores políticos.

Secretario de redacción.—Este cargo no está tan determinado y definido en la prensa española como en la francesa é inglesa. Es el trabajador más modesto, pero incontestablemente el más útil de la redacción. Comienza su tarea por leer todos los periódicos diarios de Madrid; no debe escapársele nada de lo más importante que contengan; está obligado á informar al director ó al redactor jefe de todos los hechos susceptibles de motivar un artículo ó una apreciación, y debe suministrar á sus colaboradores los datos y antecedentes que pueden necesitar. Generalmente los redactores no leen los periódicos, descargándose de este cuidado en el secretario, que es frecuentemente quien le hace las indicaciones de reporterismo, les pone sobre la pista de los asuntos de actualidad y suministra á los cronistas asunto para sus artículos.

La confección del periódico.—Sucesivamente los redactores de los diversos servicios entregan sus trabajos al secretario de la redacción, quien examina y aprecia con toda libertad los artículos que se le presentan, corrige tal ó cual frase, atenúa una apreciación, elimina un período, suprime las repeticiones; hace, en una palabra, la condimentación necesaria para que el alimento intelectual servido al lector no contenga nada que pueda chocar con su gusto, sus creencias y aun sus preocupaciones, y se le ofrezca bajo una forma atractiva.

Alternando con este trabajo de revisión, el secretario abre la correspondencia telegráfica y postal, así como las hojas de las Agencias que van llegando. Y entre aquel montón de noticias de todas partes hace una selección que exige gran suma de conocimientos y amplitud de criterio.

Todo este original (que así se llama en lenguaje tipográfico cuanto sale de la redacción para la imprenta), una vez convertida por los cajistas en líneas, moldes ó galeras, pasa á la corrección, donde es despojado de las erratas. Las pruebas son revisadas en la redacción por el autor del artículo ó por el secretario, cuando la índole del periódico lo consiente, porque hay momentos de verdadera angustia por ganar minutos en todas las operaciones preliminares de la tirada; por ejemplo, cuando momentos antes de la hora en que fatalmente debe cerrarse el periódico llega á la redacción una noticia ó telegrama importante que es preciso redactar, componer por el cajista y ajustar en la plana en pocos instantes, á fin de que alcance á la edición de provincias ó no retrase la salida de la edición de Madrid.

El ajuste.—Es la operación que consiste en ordenar y poner en páginas (planas) la composición de la imprenta, y se verifica sobre una gran mesa de hierro fundido (la platina), por el regente ó el ajustador. A tal acto, que es bastante delicado y ha de verificarse con la posible rapidez, asiste el confeccionador del periódico, quien indica el lugar que deben ir ocupando en las planas los diferentes trabajos, rectifica al paso algún error ó falta que advierta, resuelve cualquier duda ó orilla la dificultad que se presente.

Terminado el ajuste de la plana, pasa ésta á la *esterotipia*, procedimiento digno de ser examinado, porque de otro modo no puede concebirse cómo en quince ó veinte minutos de tiempo puede sacarse un molde en cartón de la plana, á beneficio de varias hojas de un papel especial que se van extendiendo humedecidas sobre aquélla; se secan en un aparato de arena caliente ó caldeado por el gas; se forma así un cartón que ha de recibir el metal fundido, el cual se convierte en una plancha semicilíndrica, que con otras varias se adapta á la máquina de imprimir.

La tirada.—Solo por el anterior procedimiento y con las máquinas llamadas *rotativas* es posible la tirada de diarios como *La Correspondencia de España*, *El Imparcial*, *El Liberal* y *El Herald*; tirada que con los elementos ordinarios del arte de imprimir exigiría ocho, diez ó veinte horas para cada una de las ediciones diarias, lo cual debía sencillamente hacer imposible su publicación.

La máquina no espera más que sus planas ó clichés, que son fuertemente sujetos á los cilindros, para ponerse en movimiento. El inmenso rollo de papel continuo, de un metro de diámetro, empieza á desarrollarse como el hilo en la bobina de una máquina de coser, y aquella cinta interminable penetra en los senos de la máquina, se retuerce y desliza entre ruedas, cilindros, cintas y rotillos, y tras aquella misteriosa y escondida marcha *vierte* (esta es la palabra)

por el lado opuesto centenares y miles de ejemplares, que al poco rato forman, ya plegados y alineados, montañas de papel impreso.

Una máquina de estas condiciones puede imprimir de 25 á 30.000 ejemplares por hora.

Hay máquinas rotativas que arrojan los ejemplares ya doblados, en la forma en que se envían al correo para las suscripciones individuales. Aparte de esto, hay otras máquinas *dobladoras* exclusivamente, que ahorran el trabajo de muchos hombres.

El coste de un periódico.—La índole de estas lig-ras indicaciones no consiente entrar en otros detalles ni apuntar cálculos y cifras para dar una idea de los enormes gastos que representa esa hoja de papel que se ofrece al público casi de balde.

No conocemos tampoco las interioridades administrativas de esos periódicos de gran circulación, pero el lector puede abarcar en conjunto la inmensa cuantía de los desembolsos sólo con saber que, aparte de la retribución de los redactores, que seguramente no baja de seis á ocho mil pesetas mensuales, de los gastos de imprenta, de talleres, de máquinas, de motores de vapor, de empleaos y repartidores (que se cuentan por cientos) el servicio teleográfico, sobre todo el de Filipinas, Cuba y extranjero, llega en determinadas épocas á alcanzar una cifra de miles de pesetas diarias.

(Del *Almanaque Bailly Bailliere*, próximo á publicarse.)

Notas taurinas.

Mazzantini á Méjico.—Buena temporada.—Datos curiosos.

El día 20 embarcarán en Santander Mazzantini y su cuadrilla para torear diez corridas en Méjico y la Habana.

Veinticinco mil duros es la cantidad que percibirá Luis, quien ha de llevar de segundo espada al diestro zaragozano Villita, y los banderilleros Tomás Mazzantini, Galea, Regaterín, Hierro, Recatero, Isleño y Chato de Zaragoza; los picadores Cirilo, Martín, Sastre, Chato, Largo y Macipe, y al puntillero Comas.

—Pocos toreros han tenido una temporada más afortunada y brillante que Reverte.

Ha toreado 76 corridas, estoqueando en total 163 toros.

En tan brillante campaña ha cobrado 860.000 pesetas, de las que vendrán á quedarle, limpias de polvo y paja, unas 200.000.

En su *tourne* ha recorrido más de 34.000 kilómetros.

—Datos referentes á las corridas que han toreado los principales matadores de toros en la temporada.

Mazzantini, 68 corridas; Guerrita, 53; Lagartijillo, 27; Torerito, 13; Minuto, 39; Bonarillo, 19; Reverte, 76; Fuentes, 43; Bombita, 41; Villita, 33; Algabéño, 38; Parrao, 11; Litri, 16; Conejito, 14.

LLUVIA DE ESTRELLAS

La prensa científica extranjera, fundándose en las observaciones y en los excelentes cálculos del sabio astrónomo Borelly, confirmados por Flammarión, anuncia una lluvia de estrellas fugaces en la noche del 13 al 14 del mes de Noviembre actual, la cual se verificará, dice Flammarión, «con una abundancia y brillantez semejante á la que exhibió la que se observó en Europa el 27 de Noviembre de 1855.»

Este fenómeno cósmico, el más curioso é imponente de la Naturaleza, solo se verifica en largos períodos de tiempo y es uno de los que más vivamente precupan la atención de los pueblos. Y no es motivo para menos. En una noche despejada y serena, como sucedió en 1855, y cuando menos se espera ni se sospecha la aparición del fenómeno, inflámase el cielo de repente y millones de meteoros inflamados cruzan sin cesar en todas direcciones la bóveda celeste durante horas enteras, como una descarga formidable de bombas de variados colores, que parten de un punto fijo del espacio, como lanzadas por oculta y misteriosa batería.

Estas lluvias de meteoros las registra la historia en sus anales. En 1095 hubo una tan copiosa como el granizo.

En 1837 cayó otra tan espesa en Inglaterra, que fué llamada *agucero de estrellas*; en 1800, en Virginia, se observó otra que por espacio de dos horas se ase-

mejó á una función de fuegos artificiales; y la observada en Boston en 1833, fué tan intensa, que cayeron en unas siete horas más de 240.000 meteoros inflamados, esto es, á razón de 34.285 por hora.

Estas lluvias de corpúsculos siderales nos hacen comprender que los espacios están llenos de una multitud ó miriadas de pequeños fragmentos planetarios que, á no dudarlos, forman varios anillos invisibles, mezclados con las órbitas de los planetas circulantes alrededor del sol, los cuales emplean 33 años en recorrer la inmensa órbita que describen en torno del sol; y como cortan en dos puntos correspondientes á los meses de Noviembre y de Agosto la órbita de la tierra, se inflaman por causa del rozamiento al combinarse con el oxígeno de nuestra atmósfera, y se inflaman, presentando, como hemos dicho, uno de los espectáculos más notables del mundo cósmico.

Cuanto se refiere á estos fenómenos es digno de admiración, pues lo mismo se presentan de día que de noche.

Así, pues, debemos estar prevenidos desde el día 13 al 14 del actual para observar tan raro y sorprendente suceso astronómico.

Página agrícola

Nuestros vinos en el extranjero.—Concurso agrícola en Barcelona.

En general, los mercados franceses para los vinos rojos extranjeros siguen sin grande variación de un mes á esta parte. Se venden regulares cantidades y la importación vá, aunque poco á poco, en aumento, pero dista mucho de ser lo que se esperaba, dado el déficit que se nota en la presente cosecha.

El comercio, al parecer, se concreta á cubrir las demandas más inmediatas y no acaba de salir de la expectación que domina y que se preve durará algún tiempo.

Sólo los vinos blancos tienen creciente demanda.

Desde el 1.º al 30 del pasado Octubre, han llegado por mar á Burdeos, 19.333 pipas de nuestros vinos, y 4.193 de Argelia; en total, 23.826 pipas.

En los mercados ingleses de vinos y espíritus se ha marcado ya regular actividad durante la última semana, y aunque las órdenes de importación todavía escasean, se nota algún movimiento, que se irá acentuando á medida que se aproxime el mes de Diciembre con sus fiestas de Navidad.

Espéranse con interés los primeros lotes de vinos nuevos para juzgar de su calidad y fijar los precios.

En el mes de Mayo próximo se celebrará en Barcelona una Feria-Concurso Agrícola, que constará de las siguientes secciones:

Agricultura general.—Cereales.—Viticultura.—Vinicultura.—Olivicultura.—Cultivos especiales de Cataluña.—Orticultura.—Productos forestales.—Jardinería.—Ganadería.—Industrias rurales.—Industrias generales de exportaciones relacionadas con la agricultura y la ganadería.—Frutas, conservas, mantequilla, etc., etc.

Habrá secciones de semillas, maquinaria moderna, herramientas y artefactos de uso tradicional para laboreo y acarreo para la producción del vino y del aceite; instalaciones para las harinas y aparatos para la panificación; junto á los hornos antiguos, se exhibirán los modernísimos, exponiéndose en gradación cronológica las fases porque han pasado la molinería y la fabricación de pan.

Diputación

SESIÓN DE AYER

Se abrió bajo la presidencia del señor Fernández Villarán, asistiendo doce diputados.

Despacho ordinario.—El alcalde de Santa María del Campo remite una queja contra un vecino de aquella localidad; el de Oña una solicitud de admisión de un sujeto en el Hospicio; el jefe de la Biblioteca una relación de gastos; el director de los manicomios de San Felú de Llobregat y Ciempozuelos la cuenta de

estancias de dementes, importante cincuenta y siete mil y pico pesetas; D.ª Carolina Muriel una instancia en súplica de socorros, y D. Florentino Izquierdo una relación de vacunaciones antirrábicas, quedando enterada la Diputación de este último documento y pasando los demás á informe.

Los médicos de la Beneficencia informan respecto al traslado de los acogidos al nuevo Hospicio, que no es de temer el desarrollo de la viruela y tífus, pero sí de afecciones catarrales.

En su vista, la comisión de Gobernación propondrá lo que estime conveniente.

Orden del día.—Se toma en cuenta una proposición, que queda pendiente de informe, sobre que se considere como empleado de plantilla á D. Aniceto Arnaiz.

Aprobáronse dos presupuestos para cubrir algunos servicios de la nueva casa provincial de Beneficencia y el expediente sobre subasta de géneros y materiales con destino á dicho establecimiento.

Quedaron sobre la mesa dos informes desestimando la instancia del pintor burgalés D. Ciriaco Lagarza en súplica de pensión, y concediendo perdón de contribución al ayuntamiento de Cornuá del Conde por pérdida de cosecha.

Se acordó:

Conceder perdón de contribución á los pueblos de Santa Cruz de Juarros y Palazuelos de la Sierra, y desestimar pretensiones en igual sentido de los de Cueva de Roa, San Martín de Rubiales, Nava de Roa, Santa Gadea del Cid y Mambriellas de Castrejón.

Retirar un expediente sobre abono de haberes á un empleado.

Aprobar el contrato de seguros del nuevo Hospicio.

Remitir al arquitecto el expediente sobre nombramiento de ayudante de su oficina á favor de D. Domingo Pérez; al diputado inspector la instancia de Mateo García, solicitando ser nombrado hortelano del nuevo Hospicio, y á la administración de Hacienda la reclamación de varios vecinos de Arauzo de Miel contra el reparto de consumos.

Que antes de resolver sobre la supresión del distrito de Encio y su agregación á Pancorbo, informen los ayuntamientos y la mayoría de los vecinos.

Aumentar en 100 pesetas la gratificación del médico señor Izquierdo.

Mantener el acuerdo por el que se concedió pensión de 50 céntimos diarios á las familias de reservistas.

Y desestimar una pretensión relacionada con la construcción de un puente sobre el río Trueba en Espinosa de los Monteros.

Ayuntamiento

SESIÓN DE AYER

Abierta bajo la presidencia del señor gobernador civil y con asistencia de diecisiete concejales, se dió lectura del acta de la anterior que quedó aprobada.

Acto seguido el señor presidente hizo uso de la palabra para dar gracias al ayuntamiento por la visita que en su nombre le hizo una comisión á su llegada á esta capital, enalteciendo al mismo tiempo la honradez y celo que distingue á la corporación, la cual dijo que es modelo de las de su clase en España. Ofreció su apoyo incondicional al ayuntamiento, como representante del Gobierno en todos cuantos asuntos haya necesidad de su cooperación, y ofreció su amistad particular á todos los concejales.

El señor alcalde dió las gracias al señor gobernador en nombre de la corporación por las laudatorias frases dirigidas á la misma, y á continuación abandonaron ambos el salón, ocupando la presidencia el primer teniente alcalde señor Rico, y se entró en el despacho ordinario. Pasaron á las comisiones las comunicaciones del señor gobernador militar en súplica de que se intercepte un callejón que comunica con la carretera de Vitoria y el río Arlanzón.

La moción de los señores Echevarría y Olivan sobre que antes de proceder á la discusión de toda proposición ó enmienda, deberá ser tomada en consideración implícita ó explícitamente. Las instancias de varios industriales tabla-

jeros reproduciendo otra sobre que se exija á los dueños de reses degolladas en el Rastro las mismas condiciones que á ellos se les exige; de D. Pablo Manero en súplica de que se ordene apuntalar la casa número 1 de la calle de San Lorenzo; de D. Modesto Santos pidiendo se prohiba á la compañía de aguas la producción de luz eléctrica donde tiene instalados sus motores; de D. Manuel Villanueva en súplica de que se hagan algunas obras en su tienda situada en el edificio teatro; de D. Ramón Santa María pidiendo autorización para trasladar de un punto á otro un puesto de carne, y diferentes cuentas.

Se aprobó el dictamen de la comisión de Campo Santo concediendo á D. Pedro Cantero la adquisición en propiedad de una sepultura en el cementerio general.

A petición del señor Medina quedó sobre la mesa el expediente sobre la subvención concedida á las Siervas de Jesús para pago de la casa en que habitaban.

Y se aprobaron varias cuentas.

Se dió lectura de dos comunicaciones que el señor arquitecto dirige á la alcaldía relacionadas con la reforma de cubierta del teatro, y de otra del aparcador de Obras reclamando el estado ruinoso en que se encuentra el cementerio de San Pedro y San Felices, pasando todas á informe.

Se leyeron las instancias de Eugenio Felix Saiz, Hilario Castrillo Román y Carolina Marie, soldados regresados de Cuba los dos primeros y la última viuda del oficial de la escala de reserva de infantería fallecido en dicha isla, don Manuel Gama, pidiendo algún socorro, pasando dichas instancias á la comisión especial.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión.

**

Según nuestras noticias, desde el miércoles próximo se celebrarán las sesiones en la nueva sala.

Anoche se hizo la prueba del alumbrado eléctrico, dando un resultado completamente satisfactorio.

Noticias locales

En Belorado comienza hoy la feria de ganados de San Martín.

Habrán funciones de teatro y otros festejos.

También se celebra hoy la festividad de San Martín en Isar, Cardañadijo y otras localidades de la provincia.

En la casa de socorro han sido curados: Una niña que se produjo la distensión de los ligamentos del brazo izquierdo á consecuencia de una caída y un muchacho que se causó una herida en la mano izquierda al tratar de quitar á otro una navaja.

Después de visitar la catedral y demás monumentos artísticos ó históricos, acompañado de nuestro prelado, del gobernador civil y su secretario, ha salido para Madrid el embajador de España en Rusia, señor conde de Villagonzalo.

—En el tren correo de esta mañana ha salido para Briviesca el excelentísimo señor arzobispo.

—Anoche en el expres regresó de Vitoria el capitán general de Burgos, Navarra y Vascongadas.

Esta mañana han estado en capitania todos los generales, jefes y oficiales para saludar al señor Agustín.

—Hoy sale para Valladolid, donde fija su residencia, el Excmo. Sr. D. Federico de la Cruz, intendente general que ha sido del sexto cuerpo de ejército.

Con disparo de cohetes se ha anunciado esta mañana á las diez la inauguración de la feria de San Martín.

El espacio mercado de San Lucas se ha visto concurridísimo, presentándose mucho ganado de todas clases.

El próximo sorteo de la lotería se verificará el día 20 y constará de 25.000 billetes, á 50 pesetas, divididos en décimos á 5 pesetas.

Se están verificando en la S. I. C. de Valladolid las oposiciones á la canongía vacante con cargo de penitenciario, habiendo practicado ejercicios el señor vice-rector del Seminario conciliar de Burgos, D. Ildefonso Lopez Gomez.

Se ha accedido á la instancia promovida por el artillero del 8.º batallón de plaza, procedente de Filipinas, que se halla en el pueblo de Santa María Ribarrredonda disfrutando licencia por enfer-

mo, Casareo Aguilar Alonso, en súplica de que se le conceda incorporarse á dicho batallón.

En el Boletín Oficial de hoy publica la Delegación de Hacienda una importante circular sobre la contribución industrial...

En el establecimiento de bebidas de D. Ginés Gutiérrez, en Ibeas de Juarros, promovieron un fuerte escándalo los trabajadores del ferrocarril...

Según nuestras noticias, el Banco de España ha convenido ya con el señor Díez Montero la compra del solar del paseo de la Isla...

Tanto los niños como los ancianos para combatir la tos pueden usar sin ningún inconveniente las Pastillas Morelló...

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido la...

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF su admisión en los Hospitales de la ciudad de París...

El frasco: 2 fr. En las Farmacias. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

Diario de avisos

Gaceta de Madrid

La de ayer contiene las siguientes disposiciones: Gracia y Justicia y Hacienda.—Reales decretos de personal.

Hacienda.—Real decreto concediendo un suplemento de crédito de 320.000 pesetas para continuar las obras del restablecimiento de las líneas telegráficas.

Tribunales Señalamientos para el día 12 de Noviembre de 1897.—Sala de lo civil: pleito procedente del juzgado de Haro entre D. Rufino Ortiz y otra con D. Lesmes Gazofia...

Boletín oficial

El Boletín oficial de la provincia, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente: Gobierno civil.—Aviso de haberse elevado al ministerio un recurso de alzada interpuesto por D. Saturio Martínez...

En el juzgado municipal se han inscrito en el día de hoy: Defunciones.—Santos Ortiz Barrio, de 64 años, Hospital del Rey; Hipólito Delgado Arnaiz, de 49, Plaza de Santa María, 9.

contagiosas, participando las novedades que ocurren en sus distritos y poniendo especial cuidado en que no vayan al consumo las carnes procedentes de ganado atacado de la epizootia variolosa.

Real decreto relacionado con la anterior circular. Circulares participando que en el ganado lanar de Antoria del Pinar y Padilla de Abajo se ha presentado la viruela.

Diputación.—Distribución de fondos para Diciembre, importante 140.346'76 pesetas.

Comisión mixta.—Acta de la sesión del día 8 de Mayo. Delegación de Hacienda.—Circular de que en otro lugar damos cuenta.

Pago de libramientos de carácter no preferente. Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Registro civil

En el juzgado municipal se han inscrito en el día de hoy: Defunciones.—Santos Ortiz Barrio, de 64 años, Hospital del Rey; Hipólito Delgado Arnaiz, de 49, Plaza de Santa María, 9.

Nacimientos.—María del Socorro Pérez y Serrano, Salvador Melgosa y Arribas.

Matrimonios.—Mañana se celebrará uno en la parroquia de San Gil Abad.

Vacantes

La plaza de médico de Zayas de Torre (Soria) con la dotación de 500 pesetas por beneficencia y tres medias de trigo de buena calidad, una cántara de vino y una carga de leña por cada una de las 120 familias acomodadas.

Término para las instancias, 30 días.

Telégrafos

En la oficina de esta capital se halla detenido un despacho dirigido á Adelardo Mendez.

Llegada de viajeros

Hotel Paris.—D. Manuel Ibarrodo, de Vitoria; D. Vicente Ibas, de Francia; D. Amando Paniens, de Barcelona.

Hotel Norte.—Mr. Rietchis, de París; D. Flora Riveiro, de Lisboa; D. Pedro Romeo, de Barcelona.

Hotel Monin.—D. Ricardo Saborit, de Logroño; D. Joaquín Renat, de Vitoria; D. Cristóbal Domínguez, de Haro, don Juan Puig, de Barcelona.

Abastos

En la pescadería de esta ciudad se han vendido en la mañana de hoy: sardinas á 0'30 pesetas el kilo, merluza á 1'20, bonito á 1'20, mazota á 1'20, congrio de 1'00 á 0'60, aguijas á 0'50 y 0'40, besugos á 1'00 y 0'90, curvina á 1'00, percebes á 0'40 y chirulas á 0'60.

—En el matadero público se degollaron en la mañana de hoy 8 bueyes, 5 terneras, 7 cerdos, 35 carneros y 15 ovejas.

Crónica religiosa

Santo de hoy: San Martín. Santo de mañana: San Millán. Cultos: Continúan los ejercicios del mes en la iglesia de San Lorenzo, y la novena de San Estanislao en la Merced.

Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy: Barómetro: á las nueve mañana, 692'9, á las tres tarde, 693'0

Temperatura: max. sol 14'0, max sombra 10'4; min. sombra, 5'0; reflexor, 3'9.

Dirección del viento: nueve mañana, N. E., tres tarde, N. E.

Bolsa de París

(Telegrama Benard.) París 10, 3 t.—4 por 100 exterior español 60'25; 3 por 100 francés 103'85; 4 por 100 italiano 94'67; 1 por 100 turco 22'30; acciones ferrocarriles Alicante 145; Norte 82; 1 por 100 portugués 20'81; 5 id. Brasileño 67'10; Río Tinto 623; Beers (diamantes) 734; Robinson (oro) 199; Goldfields 125; Randfontein 51.

Representante en Burgos, D. Enrique García de la Peña, Huerto del Rey, 22, escritor.

Mercados.

Burgos 11.—En el mercado de hoy han entrado 1.000 fanegas próximamente de todos los granos, y se vendió trigo á la ga de 52 á 52 1/2 reales, mocho á 51, rojo de 50 á 50 1/2, centeno de 31 á 32, cebada á 24, avena á 16, yerbas á 37, alholba á 34, garbanzos de 90 á 100, idem duros á 60, lentejas de 44 á 46.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DEL Diario de Burgos.

CAMPAÑA DE CUBA LA RESPUESTA YANKEE

Madrid 11—9 m. Según telegrafía de Washington, asegúrase que en la respuesta que ha de darse á la nota de España procurará el Gobierno de los Estados Unidos demostrar que se ha esforzado todo lo posible por impedir el filibusterismo y evitar las expediciones á Cuba, sosteniendo un cuerpo especial de oficiales de la armada, con objeto de asegurar la neutralidad de la navegación.

BLANCO Y WEYLER

Madrid 11—9'45 m. Despachos de Cuba dicen que al tener noticia el general Blanco de que en Gibara se había celebrado una manifestación en honor del general Weyler, formando las tropas y tocando la marcha real, ha destituido al comandante general de aquella plaza, adoptando además otras energicas medidas.

DE REGRESO

Con rumbo á España se han embarcado los generales Obregón y Bazán, con 313 soldados, y los funcionarios señores Fagoaga y Gamundi.

NOTICIAS VARIAS

INUNDACIONES EN VALENCIA

Madrid 11—9'50 m. Recíbense de Valencia tristes noticias acerca de las inundaciones ocurridas en aquella provincia.

El Turia experimentó tan enorme crecida que han quedado interrumpidas las líneas férreas y la telefónica.

Las aguas desbordadas han arrasado tres puentes del ferrocarril, alcanzando la inundación gran extensión de terreno.

Los vecinos de Mislata viéronse obligados á subir á los tejados pidiendo auxilio, que era imposible prestarles.

En el pueblo de Campanar se han hundido muchas casas.

En el Grao se aglomera la gente en los puentes para contemplar la riada.

El rio arrastra gran número de muebles, maderos, árboles y animales.

Los caminos de la Alameda y el Grao están convertidos en lagunas.

Ignórase con precisión las víctimas que habrá causado la catástrofe.

Las autoridades muéstranse incansables, trabajando sin cesar y adoptando acertadas disposiciones.

EL CENSO

Madrid 11—11'25 m. La «Gaceta» de hoy publica el real decreto disponiendo que se proceda á la formación del censo general de población el día 31 de Diciembre próximo, y las instrucciones con arreglo á la ley de 18 de Junio de 1897.

ULTIMA HORA CONSEJO

Madrid 11—1'45 t. En el consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina, el señor Sagasta ha hecho el resumen general de la política, que no ha ofrecido nada saliente.

Se leyeron las noticias recibidas acerca de las inundaciones de Valencia.

No ha habido firma. También se ha dado lectura á varios telegramas de Tanger en que se dice que el transporte «General Valdés» ha rescatado á cuatro cautivos que se hallaban en poder de la kabila Bocoya, pertenecientes á varios países.

La negociación ha sido llevada por el Gobierno satisfactoriamente, de acuerdo con las demás naciones, figurando entre las condiciones la promesa formal de la benevolencia de España para con los marroquíes.

Después del consejo, los obreros gaditanos ofrecieron sus respetos á la Reina, interesándola para que se construya un barco en los astilleros de Cadiz.

S. M. estuvo afectuosísima con los obreros, mostrando mucho interés en favor de los gaditanos.

BOLSA

Cotización oficial de hoy. Madrid 11—4'45 t. La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Idem fin de mes, Idem exterior, Idem deuda amortizable, 5 por 100 de Aduanas, Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, etc.

ISIDRO PLAZA.—COMERCIANTE BANQUERO

Burgos, Isla, 5. Compra, vende y cambia toda clase de valores del Estado al contado ó por comisión. Cambio de monedas de oro españolas y extranjeras.

Pianos verticales, clavijero niquelado y apagadores por debajo. Precio fijo 800 pesetas.

ALMACÉN DE MÚSICA

Espolón, 20.—BURGOS. TINTORERÍA DE PARÍS DE Edmundo Deslandes

PROVEEDOR DE LA REAL CASA San Sebastian Limpieza y tinte perfeccionados Sucursal en Burgos, Mercado, 1,

Habitación de lujo, con cochera y cuadro ó sola, se arrienda.

GABINETE FOTOGRAFICO DE J. MONTES

Esta casa que siempre se vé favorecida por el distinguido público de Burgos que aprecia los trabajos expuestos en su muestrario, se ha trasladado, como lo viene haciendo las temporadas de invierno, á la calle de

San Juan, núm. 44, por ofrecer el local ventajas y comodidades.

Provisto á más de los últimos adelantos que se conocen en aparatos, papeles, placas, etc., etc., se llevan á cabo con la más delicada perfección cuantos trabajos se le confían, por difíciles que sean.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE LOS SACRADOS CORAZONES DE HERMANOS MARISTAS DE ESTA CIUDAD.—Concepción, núm. 16-18.

Siendo muchas las instancias recibidas de varias familias para el establecimiento de una clase especial de idiomas, la Dirección ha resuelto dar principio desde hoy á la enseñanza particular de las lenguas Francesa é Inglesa, conforme á los textos y programas adoptados en las diferentes Academias militares: con bases económicas.

Todos los que deseen aclaraciones podrán dirigirse al Sr. Director de dicho centro de enseñanza de Hermanos Maristas.

Academia preparatoria para carreras militares

Director: DON ANGEL THUS Capitán de Artillería, profesor de la Academia de Artillería y de la general militar. Para informes y admisión de alumnos, en casa del director, Avellanos, 1, duplicado, entresuelo, derecha.

ACADEMIA SABATER

Preparación para carreras militares. De los 46 alumnos preparados en Burgos é ingresados en las diversas Academias Militares, en los cuatro últimos años, han sido presentados por esta Academia 42.

Nuevas clases para la convocatoria de Mayo. Se admiten alumnos en cualquier época del año. Para informes y reglamentos dirigirse al Director, Comandante de Artillería, Espolón, 14—4.º

Traspaso

Se hace de un comercio de ultramarinos, situado en punto céntrico de esta capital. Informes en esta redacción.

Jarabe tónico yodo-ferroso de Escolar.—(Véase el anuncio en 4.ª plana).

SILVA.—dentista

Especialista en dentaduras artificiales. Unico en Burgos que trabaja las dentaduras en oro, platino y media armadura. Dientes artificiales desde cinco pesetas á quince cada uno.

Dicho artista no cobra ningún trabajo que no quede el cliente satisfecho. Garantías todas las que el público quiera. Extracciones, 2'50 pesetas. Consulta permanente.

28, Cid, 28

Lotería de Navidad

Regalo de Participación á los compradores y composturas de relojes que se hagan en la Relojería Moderna, esquina Mercado 2 y Almirante Bonifaz. Esta casa tiene surtido completo en toda clase de relojes, cadenas y demás artículos del ramo.

Taller para toda clase de compostura de relojería. Todo garantizado. Precios muy baratos.

Adoquines

Se venden desde 3 pesetas el metro cuadrado. Informarán Progreso, 9, pral. izquierda.

Cal-Hidráulica

DE GRAN FABRICA ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

Inaugurada en 1.º de Agosto de 1895, DIRIGIDA POR D. CAYO AZCÁRATE Y D. SEBASTIAN CARSI, INGENIEROS MILITARES

Plaza de San Juan, número 9. BURGOS Para informes, Puebla, 27, 2.º, dcha.

Venta de carbón

Cisco de rama á 45, 50 y 65 céntimos la arroba. Carbones vegetales á precios económicos. Fernan González, 47.

Vacante

Se halla la plaza de médico de Fuentes de Nava, provincia de Palencia, por haberla renunciado, por su mucha edad, el que la desempeñaba hace 32 años. Está dotada con 3.000 pesetas. Dirigirse al señor alcalde.

Imprenta del DIARIO

Sección amena

Jeroglífico



Cuadrado numérico

A 4x4 grid of dots for a numerical square puzzle.

Sustituir los puntos con cifras que, sumadas vertical y horizontalmente, den por resultado 22.

Soluciones:

Al jeroglífico: La guerra es un proceso que arruina lo mismo a los que vencen que a los vencidos.

Al enigma: Estío.

Notas cómicas.

Examen de agricultura:

—¿Cuál será el momento de coger las manzanas?

—Cuando no mire el amo.

A un reo puesto en capilla preguntaba un mandadero:

- ¿Qué desea usted tomar?
—¿Quién yo? Las de Villaiego.

En una tienda:

—¿Está su marido de usted?
—No, señor. ¿Qué se la ofrece?
—Dígale usted que no trasnoche, que pague puntualmente sus compromisos, que eduque bien a sus hijos y que sea sobrio en las comidas.

—¿Salga usted de aquí inmediatamente! —le dice la tendera. —¿Qué le importan a usted esos cuidados?

—Señora, no hago más que cumplir lo que dicen ustedes en ese letrero.

- ¿Qué?
—Se reciben avisos.

A la entrada de los toros:

Un guasón. —¿Tiene usted sombra?
Revendedor. —Sí, señor; bastante.
—Pues cuénteme usted un cuentecito, que estoy muy aburrido.

Guía culinaria

Ecalao con nata. —Después de desalar una buena porción de bacalao, cocerla en agua hirviendo, escurrirla y cortarla en trozos.

Hacer derretir en cacerola una cantidad de manteca amasada con flor de harina, pimienta y moscada rallada.

Quando comience a trabarse, añadir

una cantidad igual de nata dulce y pepenil muy picado.

Menear la salsa durante cinco minutos.

Incorporar los trozos de bacalao.

Dejar que cuezan a fuego suave en su salsa y servirlos.

Conocimientos útiles

Para obtener en todas las estaciones bonitos rábanos rosas. —Es preciso mojar la semilla en agua durante treinta y cuatro horas; se la coloca en un saco y en lugar conveniente a fin de que reciba el mayor calor posible del sol; cuando las semillas empiezan a brotar, se las siembra en un lugar bien expuesto al sol y se las recubre con un cubo ó un tonel dividido en dos. Tres días después de esto son suficientes para obtener rábanos gruesos como avellanas, no teniendo a su extremidad más que pequeñas hojas redondas.

El mismo resultado puede obtenerse fácilmente en invierno, mojando la semilla en agua tibia y haciendo la siembra en sitio abrigado.

CURIOSIDADES

Reloj original

Un amante apasionado de Historia natural ha señalado un reloj singular, notando las horas en que se levantan los pájaros.

Después del ruiseñor que canta casi toda la noche, es el pinzón el más madrugador y el que da la señal.

Su canto anuncia la aurora y deja oírse desde la una y media á las dos de la mañana. A esta avecilla la sigue la curruja, pájaro como de cinco pulgallas, cuyo color es pardo por encima y blanco por debajo; su voz, que rivaliza con la del ruiseñor, se deja oír de dos á dos y media.

De dos y media á tres la codorniz deja oír su canto que parece decir á los deudores «paga lo que debes», y parece avisar que no nos dejemos sorprender por el sol que está ya para salir.

De tres á tres y media la curruca rubia deja oír sus trinos meliosos.

De tres y media á cuatro el mirlo de color negro, que con sus melancólicos silbidos parece un bajo de concierto.

El pájaro (abejarruco) cuya cabeza es negra, hace rechinar su canto de cuatro á cuatro y media.

De cinco á cinco y media son los bulliciosos gorriones los que se levantan y empiezan á piar; son pájaros familiares, golosos, perezosos y ruidosos.

RASGO DE VALOR

CUENTO VIEJO

Un militar muy valiente

—según propia confesión,—

delante de mucha gente

refería lo siguiente

con vivísima emoción:

—El moro nos atacaba

con furia descomunal;

el gran O'Donnell duaba;

peró Prim, que nos mandaba,

dió por fin: —¡Adelante!
¡Qué momento aquel!... ¡Qué horror!
Al sonar de las cornetas se encendió nuestro furor, y de la luna al fulgor brillaron las bayonetas...
Atacamos con denuedo; los marroquíes bibones huían muertos de miedo; y yo que... ¡vamos! no puedo dominarme en ocasiones, aunque oí la voz de mando que gritó: —¡No acometer! sin saber cómo ni cuando seguí avanzando... avanzando... sin poderme contener.

No hallé á nadie en mi carrera... Hasta que á la luz primera del sol, mi suerte ha querido que viese á un moro tendido al lado de una pitera.

¡No le olvidaré jamás! ¡Daba miedo aquel morazo! pero yo fui por detrás, le cogí una pierna y ¡zá! ¡Se la corte le un sablazo!

—¡Diablo! —un oyente exclamó.— ¡Hombre, admiro su proeza! Mas, pues no se defendió aquel moro, ¿por qué no le cortó usted la cabeza?

—¿Que por qué no le corté la cabeza á aquel malvado? ¡Vá usted á saber por qué! Porque cuando yo llegué ¡ya se la habían cortado!

Vital Aza.

Advertisement for MORRHUOL capsules, featuring two fish and text: 'CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL... PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO... DEL DR PIZÁ...'

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general.

Advertisement for CAMELOS PECTORALES, DEL MÉDICO SALAS. Text: 'Curan la bronquitis, tos, catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada.'

Advertisement for ESTOMAGO ARTIFICIAL. Text: 'Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL.'

Advertisement for LA CASA MATÍAS LÓPEZ, MADRID-ESCORIAL. Text: 'fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero. PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO'

Advertisement for ANUNCIOS PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS. Text: 'Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las cuatro de la tarde.'

Advertisement for CAFE NERVINO MEDICINAL. Text: 'Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahídos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente.'

Advertisement for A LOS VINICULTORES ENOSÓTERO. Text: 'para conservar y mejorar los vinos SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS. El vino con Enosótero jamás se vuelve ágrío y siempre mejora.'

Advertisement for RECIBOS de INQUILINATO. Text: 'Una peseta el ciento.'

Advertisement for CLORO-ÍS JARABE TÓNICO Yodo-Ferroso de Escolar. Text: 'De las virtudes medicinales de este preparado, nada puede hablar con tanta elocuencia ni con tanta verdad como los datos prácticos que nos suministran los mismos profesores que lo han experimentado.'

Advertisement for CHAMPAGNE-CODORNIU. Text: 'Único espumoso en España que compite con los extranjeros. —M. Raventos, San Sadurni de Noya. Pídase en la confitería de Hijos de G. de la Lastra, Las Colonias, Francisco G. Mayor, etc.'